

# MUJERES AL VUELO 13



## Países Bajos

### CADA VEZ MÁS MUJERES QUIEREN SER CAMIONERAS

En el sector del transporte y la logística, donde tradicionalmente trabajan muchos más hombres que mujeres, el número de camioneras está aumentando. Con un aumento de casi 5% en el segundo trimestre de 2023, se nota un claro cambio en el sector.

El hecho de que cada vez más mujeres encuentran atractiva la profesión de camionero se desprende también de la velada de presentación que se organizará especialmente para mujeres el 19 de octubre en el estadio de fútbol Galgenwaard de Utrecht en los Países Bajos.

Esta velada forma parte de la campaña de las organizaciones empresariales TLN y VVT, así como de los sindicatos FNV Transport & Logistiek y CNV Vakmensen para contratar más camioneras para el sector del transporte y la logística.

Elisabeth Post, presidenta de TLN afirma: "Existe un gran potencial laboral entre las mujeres. Y es una pena no aprovechar ese potencial tan necesario. Nuestro sector de transporte y logística continúa creciendo con todo tipo de oportunidades laborales diferentes y excelentes. Depende de nosotros atraer a las mujeres y mostrarles lo atractivo que es trabajar en este sector".

Para, Roel van Dijk, director de CNV Vakmensen, las organizaciones que tienen una composición más diversa están en mejores condiciones de responder a la evolución de su entorno. "Más mujeres en el sector no es sólo un interés empresarial sino también un interés social".

<https://lc.cx/7IG63K>



## Primera Línea del Metro Bogotá

### DOS CIUDADANAS CHINAS SON LAS OPERADORAS DE GRÚAS PUENTE EN CONSTRUCCIÓN

Chunxia Feng y Huali Jiang son dos ciudadanas chinas que están apoyando la construcción de la Primera Línea del Metro de Bogotá (PLMB), que se inició el 25 de julio del 2023 y que, según las cifras de la Alcaldía, ya ha superado un porcentaje de desarrollo mayor a 7,8%.

Estas dos operarias de nacionalidad china son claves en el proceso de fabricación a escala industrial de los pilotes PHC (abreviatura en inglés de pretensioned spun high strength concrete pile), en la planta de prefabricados del patio taller de Bosa, que reforzarán el suelo sobre el que se construirá el viaducto de la PLMB.

Las operarias extranjeras han estado a cargo del manejo de las grúas puente del patio de prefabricados de la PLMB, en medio de la fabricación a escala industrial de los pilotes PHC, estructuras fundamentales para el viaducto sobre el que se construirá el Metro de Bogotá.

Según la información oficial, estas dos ciudadanas chinas llegaron a Colombia "hace más de 6 meses y fueron escogidas por el concesionario por ser las mejores trabajadoras de su empresa en su país".

Los trabajadores han manifestado su impresión ante la maniobrabilidad que las funcionarias tienen con la moderna maquinaria, especialmente, cuando deben operar los sistemas a gran altura.

"Cuando estamos operando las grúas puente, los visitantes y hasta nuestros compañeros colombianos nos toman fotos desde abajo", indica Huali Jiang. Chunxia Feng, su compañera de trabajo, dice que se siente muy orgullosa de operar esta máquina y que es un placer trabajar en el proyecto de infraestructura de movilidad más importante que se construye en el país.

<https://lc.cx/z1Du7n>



## Colombia y América Latina

### KHAMALA, LA APP DE TAXIS CONDUCCIDA POR Y PARA MUJERES

La plataforma opera en 8 países de la región como una alternativa ante casos de violencia sexual contra mujeres en el transporte público. En Colombia, su modelo de trabajo se centra en taxistas que son mujeres cabeza de familia.

Para muchas mujeres algo tan cotidiano como tomar un servicio de taxi resulta angustiante. Tener que estar en estado de alerta, compartir ubicación, o incluso, aprender a ignorar comentarios inapropiados por parte de los conductores es algo que hemos normalizado. Por eso, para la mayoría, hay una sensación de tranquilidad cuando la persona que te recoge es otra mujer. Lo mismo sucede para las conductoras, se sienten mucho más cómodas a la hora de emprender un viaje con una pasajera.

Según la Secretaría de Movilidad de Bogotá, 61% de las personas que usan el servicio de taxi en la capital son mujeres. Asimismo, las solicitudes a través de aplicaciones móviles representan 64,2 % de los servicios, pues generan más seguridad y confiabilidad. Sin embargo, cifras del Observatorio de Mujeres y Equidad muestran que más de 70% de las usuarias han sido víctimas o han visto acoso sexual en un servicio de transporte.

"Khamala significa mujer poderosa y creemos que juntas somos más fuertes si nos cuidamos entre nosotras", comparte Hasbleidy Garzón, directora ejecutiva (CEO) de la aplicación para Colombia y América Latina. La plataforma empezó a desarrollarse en el 2021, inicialmente en Chile y Argentina, de la mano de Eduardo Pezoa, amigo y socio de Hasbleidy quien falleció el pasado mes de agosto, e inició sus operaciones en Colombia en mayo de este año.

<https://lc.cx/WtXYud>



### »»» CEPAL 65ª REUNIÓN DE LA MESA DIRECTIVA

La reunión fue organizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), en coordinación con la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres). Se celebró el pasado 11 y 12 de octubre de 2023, en la sede de Santiago, Chile. Las delegaciones de los 15 países integrantes debatieron en torno a los temas centrales (cuidados, financiamiento e institucionalidad de género) y, como resultado, aprobaron dos documentos. En el primero se definió que en la conferencia de 2025 se abordará la temática de la Sociedad del Cuidado desde la Gobernanza y el Financiamiento.



El segundo documento fue el resultado de la sesión especial de la consulta regional previa al 68º periodo de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW, por sus siglas en inglés) que se celebrará en la sede de las Naciones Unidas, Nueva York, del 11 al 22 de marzo de 2024. Su tema prioritario será la Aceleración en la consecución de la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y las niñas mediante la adopción de medidas contra la pobreza. En este sentido, se trabajó respecto del fortalecimiento de las instituciones y el financiamiento con perspectiva de género.

Por otra parte, se informó sobre la iniciativa de promover un pacto birregional por los cuidados entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea con el objetivo de promover la cooperación en materia de políticas públicas y sistemas integrales de cuidado con perspectiva de género entre los países de ambas regiones.

<https://lc.cx/ApZvdy>

### Colombia CORTE SUPREMA SENTÓ POSICIÓN FRENTE A POLÉMICA POR FALTA DE EQUIDAD DE GÉNERO EN LA TERNA PARA ELEGIR FISCAL

El actual fiscal general de Colombia, Francisco Barbosa, termina su mandato a finales de este año y será relevado por alguna de las tres penalistas propuestas por el presidente Gustavo Petro: Ángela María Buitrago, quien hasta apenas este lunes 31 de julio fue investigadora del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes para el caso Ayotzinapa; Amparo Cerón lideró la averiguación del caso Odebrecht en su país, y Amelia Pérez procesó varios de los juicios emblemáticos de los crímenes del paramilitarismo en los años 90.

Las tres abogadas, expresó el presidente Petro en redes sociales, "tienen un común denominador: todas arriesgaron su vida por defender los derechos de los seres humanos en el peor momento del genocidio desatado en Colombia".

Esta propuesta generó una gran polémica. El magistrado de la Sala Laboral de la Corte Suprema, Gerardo Botero Zuluaga, presentó una tutela ante la Corte por la falta de equidad en la terna enviada por el presidente Gustavo Petro para el cargo de Fiscal General de la Nación.

En la acción judicial, y que deberá resolver el Consejo de Estado, se manifiesta que la terna deberá devolverse para que el Jefe de Estado la modifique e incluya al menos a un hombre para garantizar la equidad de género.

<https://lc.cx/xjxwss>



### Brecha de género en la salud mental EL COSTE OCULTO DE LA PRECARIEDAD Y EL REPARTO DESIGUAL DE LOS CUIDADOS

La mayor prevalencia de la ansiedad y depresión entre las mujeres tiene un coste de 6.800 millones de euros para la economía española, según ClosinGap. La salud emocional se ha convertido en una de las principales preocupaciones de los ciudadanos porque desde la pandemia de Covid-19 ha empeorado significativamente, así lo admiten más de 7 de cada 10 españoles. En el marco del Día Mundial de la Salud Mental que se celebró el pasado 10 de octubre, ClosinGap ha presentado su último informe, Coste de oportunidad de la brecha de género en la salud emocional.

"Las diferencias de género en ansiedad y depresión tienen su origen en que desde la infancia a las mujeres se les exige que aguanten la carga emocional de los demás, que satisfagan las expectativas ajenas y que no conecten con sentimientos transformadores como la ira. Este tipo de educación las lleva a sentirse responsables de sostener emocionalmente a las personas de su alrededor, olvidándose de su propio bienestar psicológico y pagando un alto precio en su salud mental", ha explicado el psicoterapeuta y divulgador Luis Muiño.

#### Más precarias en el trabajo, más ocupadas en casa

Las mujeres están más golpeadas por el desempleo, la temporalidad y las jornadas parciales; su presencia es mayoritaria en los sectores más precarios y, por todo ello, sus salarios son (de media) más bajos. Se trata, además, de condiciones que empeoran cuando hablamos de mujeres inmigrantes.

En cuanto a las diferencias de género, estas no se explican sin el reparto desigual de las tareas de cuidado. Son mujeres el 90% de las personas inactivas que han dejado su trabajo para atender a niños, adultos enfermos, incapacitados o mayores, según los datos más recientes del Instituto Nacional de Estadística.

De este modo, para muchas de las que necesitan seguir trabajando para vivir, las tareas de empleo y hogar se suman.

Al respecto, otra conclusión de Closingap es que las mujeres son más conscientes de su estado emocional y toman medidas para mejorarlo (el 54,9% de las mujeres frente al 43,1% de los hombres). ¿Y qué se ha tenido en cuenta para determinarlo? Acciones como cambiar la rutina, meditar, tomar medicación o acudir al psicólogo, según recogió el informe "V Salud y Vida" publicado en 2022 por el grupo de seguros AEGON.

<https://lc.cx/O0opFT>



# MUJERES AL VUELO 13

## ▶▶▶ PÁGINA 3. VIOLENCIA DE GÉNERO

### ESPAÑA. IMPULSAN INSERCIÓN LABORAL DE MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO.

La apuesta a lo largo de estos años por el desarrollo de programas de inserción laboral de la empresa AEMOS, desemboca, según un comunicado enviado por la asociación, en esta iniciativa pionera que lleva por nombre "Activa Empleo", con el objetivo de conseguir la inserción laboral plena de un colectivo especialmente vulnerable y con dificultades para lograr la empleabilidad. Esta nueva herramienta facilitará la capacitación profesional, el apoyo integral en su desarrollo psicosocial, así como la atención y acompañamiento en el proceso de inserción laboral, entendido como un proceso progresivo y adaptado a estas mujeres.

<https://lc.cx/lutvuP>



### URUGUAY. LA VIOLENCIA DE GÉNERO GALOPA EN LAS ZONAS RURALES.

En el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, que se conmemoró el 15 de octubre, Nelly Marichal, integrante de la Red de Grupos de Mujeres Rurales del Uruguay (Redmu) por el departamento de Canelones, asegura que en la ruralidad la violencia hacia las mujeres está tan naturalizada por ellas mismas y las familias que no siempre son "conscientes de esas situaciones". Para Elvira Soria, integrante de Redmu por el departamento de Paysandú, "la situación de violencia basada en género es igual en todo el país, pero en el ámbito rural es más tabú y se tiene menos información".

<https://lc.cx/dGWhal>



### GUATEMALA. CAPACITACIÓN PARA FORTALECER LA ATENCIÓN A VÍCTIMAS DE VIOLENCIA.

En el marco del Proyecto "Paquete de Servicios Esenciales para mujeres y niñas que sufren violencia", la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito en Guatemala inició la capacitación especializada para la Oficina de Atención al Ciudadano para el Fortalecimiento a la Atención a Víctimas de Violencia Contra la Mujer y el Sistema Informático (DAV).

[https://lc.cx/L8rk\\_Y](https://lc.cx/L8rk_Y)



## ▶▶▶ Nueva constitución Chile EL BORRADOR PONE EN JAQUE LOS AVANCES EN DERECHOS DE LAS MUJERES

El borrador del Consejo Constitucional (CC) aterriza con artículos elaborados en las antípodas de la propuesta rechazada en 2022. "Incorpora una norma que constitucionaliza la objeción de conciencia, individual e institucional, poniendo en jaque todos los avances alcanzados por nuestra legislación en los últimos años en materia de derechos de las mujeres", explica la doctora en derecho, Alejandra Zúñiga.

No reconoce ni garantiza derechos sexuales y reproductivos, abre la posibilidad de declarar al no nacido persona (lo cual hacen países conservadores que prohíben el aborto en todos los casos, y también restringen el uso de métodos de emergencia, anticonceptivos e incluso fecundación in vitro) y también obstaculiza tanto la creación como la implementación de una futura ley de Educación Sexual Integral.

"En este borrador no se consagraron los derechos sexuales y reproductivos, pero sí se incluyó la objeción de conciencia, tanto individual como institucional de manera expresa, la que podría permitir que ciertas instituciones educativas se nieguen a impartir el programa de educación sexual, aludiendo a los principios religiosos o creencias bajo la cual se construye la institución", afirma la abogada.

Por ejemplo, si una madre, padre o tutor de un menor decide matricular a su hijo en un colegio cristiano ortodoxo que apele a la objeción de conciencia para no aplicar contenidos de ley de Educación Sexual Integral (ESI) podrá hacerlo, ya que la propuesta, además de establecer la objeción individual e institucional "exacerba el derecho de los padres sobre sus hijos, estableciendo no sólo su derecho preferente para educarlo", lo cual se acompaña de otorgarle la prioridad "en la determinación del interés superior del niño.

La paridad, en este caso es reemplazada por el principio de la igualdad que, a diferencia del primer término no busca asegurar la igualdad entre hombres y mujeres "en términos de representación y distribución en puestos de poder y de decisión en distintas esferas de la vida, como la política, económica y social", indica la abogada.

<https://lc.cx/is4Rrv>



## Europa <<< CONVENIOS CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO



Presentado en Estambul en 2011, este Convenio del Consejo de Europa, entró en vigor en 2014. En 2016, la Comisión Europea propuso adherirse, pero su ratificación fue bloqueada por años por reticencias de algunos países. Aducían, por ejemplo, incompatibilidad con sus constituciones. Hasta la fecha, seis Estados de la UE no lo han ratificado: Bulgaria, Chequia, Hungría, Letonia, Lituania y Eslovaquia. ¿Por qué?

En este texto internacional, se define jurídicamente la violencia contra la mujer y se establece un amplio marco de medidas y políticas para prevenirla, apoyar a las víctimas y castigar a los agresores. Basándose en un análisis sociológico y estructural de las violencias contra la mujer -pública, estatal, doméstica-, el convenio propone acometer los patrones que las legitiman o las exacerban. Esto sus críticos lo llaman "ideología de género".

"La expresión en sí misma es malintencionada e inaceptable", explica Rodríguez-Palop, quien ha liderado la insistencia de la Eurocámara por la ratificación de este convenio. "Pretende decir que cualquier tipo de práctica feminista, a nivel educativo, institucional o gubernamental, es distorsionar la realidad. Y, según la extrema derecha, significa querer sacar a las mujeres del 'espacio natural' que les ha sido adjudicado", agrega.

<https://lc.cx/HUULda>

## ▶▶▶ Suicidio feminicida UN CONCEPTO CRUCIAL CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

El término suicidio feminicida es un concepto que ha surgido como una parte esencial del debate sobre la violencia de género en todo el mundo. Este concepto, que combina la tragedia del suicidio con la realidad de la violencia de género, ha sido definido y promovido por activistas feministas en un esfuerzo por llamar la atención acerca de un fenómeno alarmante que afecta a mujeres e identidades feminizadas en sociedades patriarcales.

Diana Russell, la destacada activista feminista y socióloga sudafricana, fue la primera en conceptualizar y acuñar el término suicidio feminicida.

El suicidio feminicida se caracteriza por el contexto de violencia de género en el que ocurre. Las mujeres que llegan a esta decisión desgarradora a menudo han experimentado abusos psicológicos, físicos o sexuales durante un período prolongado. El estado de desesperación, aislamiento y desamparo en el que se encuentran, muchas veces, es un producto directo de la violencia ejercida sobre ellas.

En consecuencia, algunos desencadenantes son:

1. **Violencia de Género Persuasiva:** El suicidio feminicida implica un historial de violencia de género que puede incluir abuso físico, sexual, emocional o económico. Las víctimas a menudo enfrentan abusos crónicos que las empujan hacia un estado de desesperación.
2. **Desencadenantes Específicos:** Aunque cada caso es único, el suicidio feminicida suele estar relacionado con eventos o situaciones específicas que agravan la situación de la víctima. Tal es el caso de amenazas de violencia adicional, presión social o el agotamiento de los recursos para escapar de la violencia.
3. **Ausencia de Apoyo:** Es una característica fundamental del suicidio feminicida que a menudo es pasada por alto. Esta falta de apoyo aumenta el sufrimiento de las víctimas de violencia de género. Pero también perpetúa un ciclo de abuso y depresión que puede llevar a consecuencias trágicas.



Reconocer el suicidio feminicida como un feminicidio es esencial para comprender la gravedad de la situación violenta que muchas mujeres experimentan. También es imprescindible para impulsar cambios en la sociedad que erradiquen la violencia de género en todas sus formas. Y es un llamado a la acción para brindar apoyo, protección y justicia a las víctimas.

<https://lc.cx/deQnzz>

## ESCRITORAS QUE HAN GANADO EL NOBEL DE LITERATURA

A lo largo de la historia muchas mujeres escritoras tuvieron que utilizar seudónimos masculinos para publicar sus primeras obras, pero esto no impidió que poco a poco se fuese reconociendo su talento. Y así lo demuestra un galardón como el Nobel de Literatura que, en la última década, ha premiado a 5 mujeres; una cifra que llama la atención, teniendo en cuenta que sólo 17 lo han conseguido desde que la pionera, Selma Lagerlöf, abriera el camino en 1907. En este artículo repasamos la vida y obra de las 5 últimas mujeres que han obtenido el Nobel de Literatura.



### Alice Munro

Conocida como 'la Chéjov de Canadá', en 2013 fue la primera norteamericana en ser reconocida con el galardón. Su capacidad para encontrar la belleza y la profundidad en la vida cotidiana influyó en gran medida en su escritura, en la que predominan los relatos cortos caracterizados por su claridad y realismo psicológico, con temáticas centradas en ambientes de pequeñas ciudades donde la lucha por una vida socialmente aceptable conduce a relaciones tensas y conflictos morales.



### Olga Tokarczuk

Ganadora del Premio Nobel en 2018, la escritora y psicóloga polaca ha publicado 8 novelas y 3 libros de relatos que se han traducido a treinta idiomas, junto con una colección de poesías. Destaca por su narrativa imaginativa, que combina relatos autobiográficos con fragmentos de novela histórica y reflexión filosófica.



### Annie Ernaux

La última mujer en conquistar el mayor reconocimiento en literatura es la escritora francesa Annie Ernaux, lo consiguió en 2022. Cuenta con una colección de obras autobiográficas e intimistas cargadas de una dimensión sociológica con temas como el duelo, la vergüenza social, la pasión amorosa, un aborto clandestino y la enfermedad.

### Svetlana Alexiévich

Periodista bielorrusa, ha escrito libros que retratan el alma de la Unión Soviética desde la II Guerra Mundial hasta la derrota de Afganistán y la catástrofe de Chernóbil, y no han dejado a nadie indiferente. Su primer libro, 'La guerra no tiene rostro de mujer', narra la perspectiva ignorada de mujeres que combatieron en la Segunda Guerra Mundial; y por él sufrió duras críticas y una gran censura. Fue premiada en 2015.



### Louise Glück

La poeta estadounidense se hizo en 2020 con el Premio Nobel por una obra que explora la familia y la infancia y que, según el jurado, lo hace con "su inconfundible voz poética que con austera belleza hace universal la existencia individual".



## “Poéticas”

### RESCATA DEL OLVIDO A LAS MUJERES POETAS DEL SIGLO XVIII

La editorial Ya lo dijo Casimiro Parker a través de su reciente publicación, Poéticas. Antología de mujeres del siglo XVIII, ha estado batallando para hacer más visible la poesía escrita por mujeres, atendiendo a diversas vertientes, estilos y orígenes.

A pesar de que el siglo XVIII en España supone un momento de evolución tanto ideológica como cultural, cuyo afán era alejarse de los preceptos religiosos imponiendo la razón como forma de pensamiento, es muy llamativo que muchas de las mujeres que aparecen representadas en esta antología aún estuvieran ligadas a órdenes religiosas como es el caso de Sor Gregoria Francisca de Santa Teresa, elogiada por figuras tan representativas en el panorama cultural del momento como Don Diego de Torres Villarroel.

Esta relación entre mujeres escritoras y religión demuestra que aún era muy importante la formación cultural en instituciones religiosas y conventos y que esta seguía siendo una manera sencilla de que las mujeres pudieran tener acceso a los libros y a la literatura, aunque, como contrapartida, tuvieran que seguir dependiendo de sus confesores, quienes solían leer sus escritos antes de que salieran a la luz, apropiándose en ocasiones o pasando exhaustivos exámenes de censura.

El resto de las poetisas que figuran en la antología pertenecían al mundo de la nobleza. Muchas de ellas instruidas, pero que de manera novedosa, no acudían a la escritura únicamente atendiendo a la poesía de circunstancias que ensalzaba figuras de nobles importantes, sino que ahora abordaban también una temática más semejante a la de sus compañeros coetáneos o innovaban desde sus propias necesidades haciendo hincapié en discursos de igualdad a los que hace referencia Emilio Palacios en su obra La mujer y las letras en la España del siglo XVIII donde afirma que "en el siglo XVIII la poesía pasa de la belleza a la utilidad, con una proyección social".

<https://lc.cx/XC13Su>



### Kate Mosse

## "HAY VARIAS RAZONES POR LAS QUE LAS MUJERES HAN DESAPARECIDO DE LOS LIBROS DE HISTORIA, ENTRE ELLAS EL BORRADO DELIBERADO"

Kate Mosse no se esperaba la abrumadora respuesta que tuvo una campaña que inició en las redes bajo el hashtag #WomanInHistory en 2021. Tras el interés que captó, Mosse comenzó a elaborar esta obra de no ficción en la que recopila la vida de hasta 1.000 mujeres silenciadas (o, al menos, poco escuchadas).

Mosse asegura que hay varias razones por las que las mujeres desaparecen de los libros de historia, entre ellas: el borrado deliberado (como está sucediendo en Afganistán en este momento); que sus logros son reconocidos en su momento, pero luego los historiadores los ignoran o atribuyen erróneamente sus éxitos a los hombres (como ocurre con científicos como la británica Rosalind Franklin o la austriaca Lise Meitner), que las pruebas de la vida de las mujeres no se guardan en archivos, incluso si son famosos en su época, por lo que no hay "pruebas"; que algunos hombres no creen que las mujeres deban tener las mismas oportunidades que ellos.

Sobre las consecuencias que ha tenido el silenciamiento de los logros de las mujeres, la actriz asegura que esta conducta distorsiona la realidad y ofrece sólo la mitad de la historia de la humanidad. Hombres y mujeres construyeron el mundo juntos, las mujeres estuvieron - y están - siempre ahí, queriendo hacer todo lo que hacen los hombres, en todos los campos del esfuerzo humano; es simplemente que se pasó por alto la vida de las mujeres.

Finalmente destaca, que le sorprendió descubrir que una mujer, la inventora y científica estadounidense Eunice Newton Foote, fue la primera persona, mujer u hombre, en identificar el fenómeno de lo que hoy llamamos calentamiento global, allá por 1836. Su contribución ha sido casi completamente eliminada de la historia de la ciencia y su descubrimiento atribuido a los hombres que vinieron después de ella.

<https://lc.cx/3IHUxu>